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Product点击理财品

端砚收藏 投资与品位之美事

李智勇

收藏古董以文房用具为最热

门， 不但文化品位高增值空间

大， 最重要的是这些宝贝许多是

经过历史文化名人之手， 意义更加

深远。

几天前见到一方清代中期嵌银

丝红木盒盖荷叶形的端砚。 此砚约

为五寸宽， 八寸长， 厚约一寸， 浅

浮雕刻云龙戏珠纹， 珠为自然由浅

灰到深褐色的石眼。 砚身石质细

腻， 带深紫红色， 属端砚中上品麻

子坑系列。 砚盒盖是用整红木挖

成， 砚盖上用银丝嵌了两层花纹装

饰， 中间用双钩法嵌有 “老洞” 二

大字， 下面也是用银丝嵌的小篆体

七言绝句一首。 明清以来用红木、

紫檀做盒盖的端砚石料都比较好，

在红木盒盖上嵌银丝或白玉的端砚

更是少之又少。

端砚之由来和价值

中国人用砚磨墨有几千年的历

史了， 汉代刘熙 《释名》 说 ：

“砚， 研也， 研墨使和濡也。” 据说

唐天宝年间在长安的一次科举考试

期间， 忽然气温骤降， 滴水成冰，

使得考场内所有学子的墨砚都无法

正常磨墨， 只有来自广东的考生完

成了试卷并中得状元。 原来他们发

现冻墨现象后马上把砚放在嘴边

吹， 嘴里呼出的热气在砚上结成了

细密的小水珠， 迅速磨墨添笔完成

文章。 而这些砚台均来自广东肇

庆， 唐宋时期称之为端州， 故这砚

称之为端砚。 有了这一段 “传奇”，

端砚从此成为四大名砚之首， 历来受

到文人墨客的喜爱。

历史上收藏端砚、 玩端砚的藏

家不计其数。 藏家喜爱端砚， 因为

其质地坚硬光润， 容易发墨， 磨出

来的墨色光亮艳丽， 用于绘画易分

浓淡、 多层次， 用于书法流畅不滞

笔。 好端砚之中又以唐代开采的砚

坑为上品， 称之为老坑或水坑

,

稍微

差一点儿的有麻子坑、 坑仔崖， 其

次有宋坑、 梅花坑等。 明末清初开

始在品位高的端砚上配黄花梨、 紫

檀、 酸枝等硬木材料作盒盖， 通称

红木盒盖。 差一点儿的端砚配草花

梨或杂木作盒盖， 高级的砚盒盖都

是用整红木挖成而不是采用红木拼

接。 再在整红木挖成的砚盒上嵌银丝

图案和文字诗词， 那么更是锦上添花

了， 既高雅庄重又富丽堂皇。

眼前的这方带红木盒盖嵌银丝文

字的端砚已经是难得一见， 不过， 在

我经手的这类端砚中， 还有过几件超

乎其上的。 端砚的极品不但是要石质

好、 盒盖好， 还需要有好的铭刻文

字， 特别是文化名人的题字或观赏题

刻， 这样更具有文化内涵和品位。

端砚收藏的故事

那是

80

年代初期， 有六位来自

慈利江垭的老乡抱着一方砚台坐了两

天汽车来到长沙， 找到文物收购部。

这是我见过最好的一方带红木盒盖嵌

银丝文字的端砚， 虽然只有巴掌大一

点， 但做工极为讲究， 红木盒盖像绸

缎一样光滑， 一点瑕疵都没有。 砚身

色为素工， 光洁无纹饰， 色泽深红细

润， 比较一般的砚要厚约二寸多高。

这类大小的砚属于随身把玩之物， 讲

究的就是精巧。 其底部刻了二百余字

小行书体诗句， 落款是清代乾隆时期

的内阁大学士翁方纲， 还有两个极小

的方印章。 不论是书写还是刻工都极

为精细。 翁方纲是北京人， 曾三任广

东学政等职， 在广东当官十余年。 他

不但学识渊博且书法好， 又是当时古

董字画鉴赏大名家， 对砚有特别的喜

好与研究， 他藏砚的斋号起作 “有隣

砚斋”， 翁方纲收藏的端砚都是档次

极高的。 只好反复欣赏观摩后， 当时

由于手头不济， 眼巴巴地看着几个来

自张家界慈利的农民抱了回去。 于

是， 遗憾地与之擦肩而过……

（作者系湖南省文物交流鉴定中

心鉴定师）

Opinion理财主张

东吴行业轮动基金可关注

金融界网站金融产品研究中心

基金代码：

580003

最新基金规模：

255264.27

份

基金类型： 股票型

基金合同生效期：

2008

年

4

月

23

日

申赎状态： 开放

分红派息次数：

1

投资目标： 本基金为股票型基金， 通过

对行业轮动规律的把握， 侧重投资于预期收

益较高的行业， 并重点投资具有成长优势、

估值优势和竞争优势的上市公司股票， 追求超

额收益。

投资策略： 采取自上而下策略， 根据对宏

观经济、 政策和证券市场走势的综合分析， 确

定基金资产在股票、 衍生产品、 债券和现金上

的配置比例。 采取行业轮动策略， 对股票资产

在不同行业之间进行适时的行业轮动， 动态增

大预期收益率较高的行业配置， 减少预期收益

率较低的行业配置。 对于股票投资策略， 重点

投资具有成长优势、 估值优势和竞争优势的上

市公司股票， 追求超额收益。

风险收益特征： 本基金是一只进行主动投

资的股票型基金， 其风险和预期收益均高于混

合型基金， 在证券投资基金中属于风险较高、

预期收益较高的基金产品。

基金管理人： 东吴基金管理有限公司

基金托管人： 华夏银行股份有限公司

认购费率： 金额小于

100

万者认购费率

1.20%

、 申购费率

1.50%

； 金额大于

100

万小

于

200

万者认购 费率

1.00%

、 申购 费率

1.20%

； 金额大于

200

万小于

500

万者认购费

率

0.60%

、 申购费率

1.50%

； 金额大于

500

万

者认购费

1000

元

/

笔、 申购费率

1000

元

/

笔，

按笔收取。

赎回费率： 持有年限小于

1

年， 赎回费率

0.50%

； 持有年限大于

1

年小于

2

年， 赎回费

率

0.25%

； 持有年限大于

2

年， 赎回费率为

0

。

管理费：

1.50%

托管费：

0.25%

基金经理： 任壮， 管理学博士， 中国社科

院金融所博士后， 副研究员。 曾任兴业证券研

发中心高级研究员；

2007

年

9

月加入东吴基

金， 曾任公司基金经理助理、 研究策划部总经

理助理等职， 现担任研究策划部副总经理， 东

吴行业轮动、 东吴新经济基金经理。

基金收益： 在各期的混合型基金净值增长

率排名中， 东吴行业轮动最近一周排名位居第

3

位， 净值增长率

4.73%

； 最近一月排名位居

第

3

位， 净值增长率

17.93%

； 最近一年排名

位居第

10

位， 净值增长率

26.71%

。 今年以

来， 在股市的风格转换过程中， 绝大部分偏股

型基金因没能及时转换思路而遭受损失， 而东

吴行业轮动基金迅速准备操作思路， 取得了同

类基金排名前三的好成绩。 东吴行业轮动基金

2010

年第四季度净值增长率为

-2.26%

， 跑输

其同期业绩比较基准收益率

6.74

个百分点，

作为股票型基金， 在

2010

年四季度股市大跌

之时， 该基金未能幸免， 造成了一定损失。 该

基金第四季度净值增长率标准差大于其同期业

绩比较基准收益率标准差

0.69

个百分点， 充

分说明了该基金作为股票型基金的高风险特

性， 波动性较强。

行业分布： 按合同规定投资组合中股票投

资比例为基金资产的

60%-95%

， 债券投资比

例为基金资产的

0%-35%

， 权证投资比例不高

于基金资产净值的

3%

， 现金或到期日在一年

期以内的政府债券不低于基金资产净值

5%

。

2010

年四季报显示， 东吴行业轮动基金前十

大重仓股占其净值比例的

46.05%

， 持股集中

度较高。 其中海通集团占比最高， 占其净值比

例的

8.49%

； 其次为包钢稀土， 占其基金净值

比例的

6.00%

； 第三名为广发证券， 占其基金

净值比例的

5.68%

。 由该基金的前十大重仓股

可以看出， 该基金具有超强的选股能力， 前期

牛股国阳新能、 包钢稀土、 哈飞股份等均出现

在了其前十大重仓股中， 为该股净值增长提供

了助力。

点评： 买入

推荐理由：

1

， 行情判断准确， 善于把握

板块轮动机会。 该产品在行情把握上具有前瞻

性眼光， 可以准备把握市场走势并及时作出调

整。 从其

2010

年第四季度报告看出， 早在年

前该基金就分析出了中小盘股、 消费类股票等

估值偏高的情况， 并及时的进行持仓结构的调

整以规避风险， 并且适时的加大了估值相对安

全的品种的配置， 主要有以煤炭、 有色、 金

融、 地产等资源类为主的周期性品种， 新能源

中的太阳能光伏中的品种， 军工、 机械等中长

期看好的品种等。 从行情走势看， 判断较准

确。

2

， 个股选择独具慧眼， 善于挖掘潜力牛

股。 从公司利润增长和股票估值水平两个维

度， 精选出持续增长并且具有估值优势的股票

作为初选股票池， 进而根据东吴企业竞争优势

评价体系选出具有竞争优势的股票作为该基金

的股票池， 而在股票池的选择上， 则以具体的

理论、 模型等作为支撑， 严谨客观的进行把握

选择。 正是在这样的选股思路下， 该基金总能

准确的挖掘出潜力个股， 并及时进行潜伏重

仓， 以获得超额收益， 使投资者直接受益。

(

谭述 整理

)

马蔚华的冤枉、房价及其他

胡不归

招商银行行长马蔚华近日陷入

了一场舆论的漩涡。 据媒体报道，

这位行长在政协分组讨论会上 “坦

言”， 房价上涨根本是一个货币问

题， 因为老百姓手中的钱太多了。

话音甫落， “老百姓” 们不干了，

网上骂声一片， 马行长赶紧出来解

释， 是媒体断章取义， 误解了他的

意思。 他的本意在于说明通胀严

重， 应予以控制。 马蔚华称， 自己

是指社会上的流动性资金过多导致

通货膨胀严重， 而通胀严重的后果

之一就是伤害老百姓的利益， 所以

应该大力控制通货膨胀， 并解决由

此引发的一系列民生问题。 他还同

时指出， 控制通胀的最好办法是银

行方面做好理财产品， 吸纳社会上

过剩的流动性资金。 这样一来， 既

能降低通胀预期， 又能减少老百姓

的损失。

不知道马行长这一番解释能否

平息 “老百姓” 们的怒气。 不过，

我倒挺佩服他的职业精神， 在全国

两会上还不忘为自己的老本行拓展

业务进行呼吁。 其实， 马行长的话

并没有什么大错， 只不过他 “误

用” 了一个词汇———老百姓。 如果

他说房价上涨是因为民间的、 社会

上的钱太多， 是绝对不会引起这么

大的舆论反弹的。

在一般人的意识里， 老百姓这

个词的含义， 已经不是 “（除了军

人和政府工作人员之外的） 人民、

居民” 这样辞典里的解释， 而似乎

已经成了处于社会中下层地位、 经

济条件相对薄弱的人群的代名词。

在物价飞涨、 房价飙升的今天， 他

们节衣缩食也买不起房子， 正有一

肚子怨气呢， 你还说我钱太多， 那不

骂你骂谁？

这一场小小的风波， 倒是不得不

让我们思考一个问题： 社会财富的两

级分化已经越来越严重， 必须引起人

们的警惕。

据说， 一个和谐的社会应该是

“橄榄型” 的。 所谓 “橄榄型” 社

会， 是指社会阶层结构中极富极贫

的很少， 中间阶层却相当庞大。 从

社会学意义上说， 中间阶层的壮大，

使得对立的贫富两极成为一个连续

性的排列， 每一个社会成员都能看

到拾级而上的希望， 有助于舒缓贫

富差距蕴蓄的对立情绪、 以及由此

衍生的系列社会问题。 可是， 我们

的社会现状， 却离这个目标相差太

远。 我们的社会， 在人数上是一个

金字塔形， 在财富结构上却是一个

倒金字塔形， 居于塔尖的少数人占

有了社会财富的绝大部分， 甚至远

远超过了 “二八定律”。 这就不能不

引起人们的担忧。

资本的最大欲望就是增值， 位于

塔尖的、 少数人掌控的巨大财富必然

要寻求增值的出路， 也就不可避免地

带来通货膨胀等一系列问题， 从而令

居于中下层的 “老百姓” 利益受到伤

害。 因此， 如何拓展投资渠道， 而不

让这些资本去搅乱房地产、 农产品这

些与普罗大众生活息息相关的市场，

这是政府、 社会都要思考探索的地

方。 从这个角度说， 马蔚华行长提出

银行方面做好理财产品， 吸纳社会上

过剩的流动性资金， 不失为一条值得

探索的路子。

回到房市上来， 正因为我们

目前缺乏丰富的投资渠道， 才会

有那么多的资金涌入房地产这个

市场。 而这些年的房地产造富效

应， 不仅令富豪们趋之若鹜， 就是

“老百姓” 们， 不也是在蠢蠢欲动

吗？ 笔者的一些朋友， 也不过是一

般的白领阶层 ， 应该属于 “老百

姓” 队列的， 手上不止一套房的却

大有人在。

令人欣慰的是， 这种现象正在

慢慢转变， 房地产调控已经叫了多

年， 这一次我觉得抓到了问题的要

害。 除了设置门槛、 提高供楼成本

之外， 加大供应才是最为重要的手

段， 这也是符合市场规律的。 因为

说到底， 还是一个供求关系问题。

国家加大保障房供应， 力度之大前

所未有。 此外， 国家手里其实还有

更多的筹码， 譬如农民房可否商品

化、 小产权房能否转正， 都将会对市

场天平的倾斜产生不可估量的影响。

在此种情形下， 再去搞房产投

资， 还真要好好掂量掂量了。

又到“

3.15

” 理财需防“八大陷阱”

蒋占刚

在全民理财时代， 名目繁多的

理财方式和投资途径背后可能暗藏

着华丽的陷阱。 笔者总结了八个理

财领域侵犯消费者权益的典型案

例， 揭露多种陷阱。

典型案例之一： 网银频繁遭遇

被盗。 前不久， 近

5

万名中国银行

网银用户被短信要求登录

www.

boczs.com

这一钓鱼网站升级， 而

中国银行的真实网址为

www.boc.

cn

， 不少用户因为误登录钓鱼网站

被盗取大量现金。

点评： 目前多数银行网银已加

入新的安全保护功能， 但重要的还

是客户自身要谨防个人信息被盗，

包括卡号、 账号、 密码、 动态口令

码等。 切勿点击可疑链接， 尽量手

动输入正确网址登录合法网站， 谨

防输入短信、 电话、 网站页面提示

的网址。

典型案例之二： 基金公司偷改

分红条款。

2009

年， 南方稳健贰

号基金的基金份额持有人袁近秋提

出， 南方基金不顾申请人明确选定

“现金分红” 这种红利分配方式的

意愿， 擅自将申请人应当分得的红

利进行再投资， 给申请人造成了严

重的经济损失， 共计

6.6

万多元。

点评： 投资者需要现金， 完全

可以不依靠基金分红的方式来实

施， 可以直接赎回一部分基金份额

就可以做到， 但如果合同遭篡改，

就难以实现， 所以投资者应该随时

关注分红等情况。 此外， 基金分红

时计算分红金额、 划账等有成本。

典型案例之三： 银行理财产品

收益夸海口。 宋女士于

2007

年

12

月

21

日在中信银行一分行购买名

为 “中信理财之蓝筹计划

2

号’ 的

理 财 产 品 ， 产 品 编 号 为

P07C80101

， 该产品期限两年， 产

品现已到期， 收益亏损

4.51%

。”

投诉人宋女士如是说。 该产品存在

夸大收益等违规行为， 产品说明书

上募集资金为

20

亿元， 实际运作

金额却为

30

多亿元， 实际运作一

个月时就现近

10%

的亏损。

点评： 理财产品 “夸大收益”、

“规避风险” 的营销方式多有发生，

目前， 除了申购新股外， 银监会已叫

停银行其他涉股理财产品。 不要单纯

依据收益高低选择购买产品， 一定要

看清产品说明书中是否已注明产品属

高风险。

典型案例之四： 黄金

T+D

被银

行强行平仓

去年， 国际金价大涨， 各银行纷

纷推出黄金

T+D

业务。

8

月

31

日，

因上交所黄金延期品种价格剧烈波

动， 从开盘的

271.90

元涨至

289.32

元， 致使民生银行交易系统对保证金

不足的客户自动平仓。 这一 “强平”

事件， 令众多投资者损失惨重。

点评： 这分明显示出客户在金融

环境中实为弱势群体。 对投资者来

说， 良好心态才是 “炒金” 关键。

典型案例之五： 银行理财产品变

保险。 去年

4

月， 肖女士

60

岁的老

母亲带积蓄去建行存钱， 当时， 一工

作人员建议买一款期限

3

年的理财产

品， 只要将钱存满

3

年， 就会得到高

额分红。

1

年后， 该工作人员来提醒

续保， 肖女士的母亲才了解到自己购

买了

3

份新华人寿的红双喜新

C

款

两全保险 （分红型）， 如果不续保，

就扣除

30%

的退保费。

点评： 误导销售不时发生， 提醒

银行客户， 在购买理财产品时一定要

认真了解产品， 阅读细则条款， 当面

咨询。

典型案例之六： 旧车保险卖出新

车价。 “我在上车险时， 并没有人主

动告诉我车损险是按新车购置价定

保， 更没有人提示我可以有别的投保

方式。” 车主杨先生愤愤地表示， 车

子开了好几年， 已经旧了， 可车损险

却一直都是按新车购置价计算。

点评： 如果保险公司在承保时按

新车收取保费， 出险后应也按新车的

价格来理赔才算合理。 但是， 车辆实

际发生全损后按照车的实际价值赔

付， 这显然有失公平。 多方专家建议

完善车险细则， 加强行政监管， 遵循

适度向消费者倾斜的理念。

典型案例之七： 基金老鼠仓事件。

国海富兰克林也因

MSN

聊天记录被曝

出老鼠仓事件， 同时深陷这次

MSN

旋

涡的还有申万巴黎基金。 虽然国富中

国收益基金原基金经理黄林被立案调

查， 而该公司却表示这与公司经营无

关， 留下的老鼠仓也只能由基民承担。

点评： 基民可以通过法律途径解

决。 根据相关法律法规， 基金公司、

托管银行和基金经理应负有直接责

任， 基金公司总经理或副总经理、 督

察长、 独立董事均要负间接责任。 相

关各方应当承担赔偿责任， 其赔偿责

任不因其退任而免除。

典型案例之八： 外资银行理财让

投资者巨亏。

2007

年

9

月， 易女士看

到东亚银行某支行在某报纸刊登的理

财产品 “利财通

1

号” 广告， 广告内

容是紧跟 “港股直通车”， 事实上

“港股直通车” 根本未获批准。 出于

对银行的信任， 在银行没有出示合同

的重要部件能体现高风险非保本的

“条款与章节” 下， 易女士签字表示

阅读并购买。

点评： 挂钩股票的理财产品从来

就是高风险， 销售人员没有提示风

险， 造成投资者被误导， 责任难卸。

（作者系招商银行湖南省株洲支

行工作人员）

新老端砚收藏有侧重

李智勇

端砚产于广东肇庆市郊斧柯山端

溪沿岸， 自唐朝以来文人墨客及收藏

家就以能够收藏几方好端砚而自豪。

从收藏的角度来看， 端砚收藏不管是

新坑口还是旧砚台必须注重石质的档

次， 其次是雕工和品相。 上好的端石

色泽稳重内刚外柔， 磨墨无声细润，

不伤笔墨等特点。 唐代书法家柳公权

看天下诸多名砚后有 “然皆不及端，

而歙次之”。 宋代书法家苏轼有 《八

端砚铭》———“其色湿润其制古朴

,

何

以致之， 石渠秘阁； 千夫挽便， 百夫

运千， 篝火下缒， 永宣之宝， 书香是

托。” 视好端砚为珍贵之物。

近年来新端砚市场比较红火，

好材料极为短缺， 价格上涨， 以致端

砚市场火爆， 新开辟了许多新坑口

,

都

统称之为端砚。 对收藏端砚的爱好者

来说， 是容易进入一个误区， 因为并

不是所有的端砚都是具有重大升值空

间的。 只有坑口好、 石质细腻、 色泽

庄重、 品质石材具佳的端砚， 才能有

相对的增值空间。 许多投资者把目光

放在清代乾隆时期前后及嘉道时期出

产的老端砚上。 因为此时的端砚特别讲

究石材与雕工， 越是好石材、 用好雕刻

工匠， 就配上好的红木盒盖， 特别是名

人用过的。 铭刻一人或数人的名款则更

是锦上添花， 价值成倍增长了。

现代新端砚过于讲究雕工而掩

饰较一般的石材， 变成卖雕工卖工

艺卖装饰

,

以至砚大而笨， 过多地堆

砌雕工， 而实际磨墨的范围很小，

华而不实。 作为投资者来说应该把

握对次类端砚的投资。

（作者系湖南省文物交流鉴定中

心鉴定师）

官兵

/

漫画


